

# 地神經と百万遍

1 庚民信仰伝承の今日約を婆妻

会員 羽柴 弘

去る一月十七日、佐伯史談会に招かれて宝清景北川附瀬口のお藏神社のお祭りに参列した。そして餘らしくも今日はその神前に地神經へじんごようしが奉ばれた。それ故にこの地にはあつた玉来山宝泉寺が地神經を誦む音稽はよつて法燈がまもられ、佐伯准治をここに祀つて今日に至つたのも、音稽一地神經によつてであることを思ふが、今回の企てはまことに意義ふかいものがある。

言うまでなく地神經は琵琶を彈奏して踊る者ばかりるので、何宗かわざねかつたが僧侶によつてであり、その経文の中には般若心經もあるが、いわゆる地神經をはじめとして、百萬遍へ、全國の神々を大羅刹大菩薩をはじめとして、百萬遍へ、全國の神々を大羅刹大菩薩と呼ぶ上である。歌舞を音高く鳴らせ相手を高めと、神道修驗の道と仏教をちやんばんにしたような勤行であり、この地神經が広く盛んに行なわれた時代があり、廣民習俗が急に女のかしく盛んになつたのである。

二日おいた一月十八日、大入馬日向泊の觀音庵で、百万遍の禮、がおるというので、史談会は現地研修として出かけた。十一時前に到着したがすぐにはじまつて、御本尊の前で千八十穀の大縁起を、南無阿弥陀佛の合唱で、善男善女がくる法会で、鐘の音がオーリズムとなり、ドしている。淨土宗に属する行事であるといふ、私達も次々とその中に入つて、猛スピードでまわる大歎珠をく

つた。この禮音旅は昨日が胡帳で、百万遍が終つてから潮容寺から御出張の御所さんによつて開帳の行事があり、講堂の参拜者によつて觀音和讚がどがおどられた。そしてすべてが終つて賑やかな讃引きがあつた。

一体この二つを宗教的習俗か、よくもまあ今日このようす守られつけていることである。百万遍の方は日向泊では正立。毎月の年三回、きちんとまとめて、しかも盛大にへばはられて、というから驚きである。

農村地帯では庚申祭とか川祭、漁村では煙子祭とか魚鱗祭とか。海の山で獣獵、狩猟の人達、不獵がつづけばいあゆる罠祭りもするであろう。へ或は大漁、大籠で罠祭りをするものか。山林で働く人々の山ノ神祭、河川や斗垣關係では水神祭り、又神仏尊崇の同志によつて伊勢舞、お太鼓舞、万能山まいりやお山舞、おげれば限り難舞など残つて行なわれてゐるだろう。

村里には路傍にお地蔵さんがあり、湖塵堂や不動堂や阿弥陀堂やお福翁さん、その他エスモロのお堂や祠や石像がまづらせてある。それらはあるにはあるが、果して今も庚民信仰の対象として生きていらであらうか。

まだ聞いてない。皆は盛んによく行なわれていた雨乞いや虫送りの習俗、それを身をもつて体験したことがある老人の生きているうちに記録は残しある。記録といつても一番手堅い方法、録音して残す、訪問して聞書きとする軍事ばとつておく事であるが、こゝ邊で佐伯南郡全城は直つて、身近にいる庚民信仰の婆妻をまとめて見たいものである。

わが史談会の組織をあげて、こうした民俗調査をやって見たいと思うが、どんちえんであるか。(以上)